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伤退之后损失几何
雅典奥运会夺冠后，刘翔的代言费用呈数十倍增长。北京奥运会伤退后，刘翔

个人商业价值一度缩水10亿元，但多数企业选择与其续约。伦敦奥运会再次伤
退，刘翔商业前景或不会如4年前那般乐观。昨天晚上，耐克、可口可乐等公司发
表声明支持刘翔，称与他的合作关系目前不会因此发生改变。

2008年的退赛，曾让刘
翔的商业前景蒙上阴影。据

《中国经济报》推估，刘翔2008
年的意外退赛让赞助商的市
场损失达30亿元，刘翔个人商
业价值也损失超过10亿元。

然而，遗憾退赛的飞人
并未遭商家无情抛弃，相
反，这成了众商家比拼危机

公关能力的好机会。众多
签约企业纷纷打感情牌，表
态理解刘翔的处境并会继
续与刘翔的合作。耐克更
是第一时间打出广告词：

“爱比赛,爱拼上所有的尊
严,爱把它再赢回来，爱付出
一切；爱荣耀，爱挫折爱运
动，即使它伤了你的心。”

在随后的广告投放上，
企业不再把刘翔的成绩排
在第一位，而是主打其民族
英雄和坚强明星的形象，用
情感牌来淡化赛场表现，规
避赞助风险。

这之后，刘翔的代言商
家达到巅峰状态的17家，并
保持稳定。

北京退赛 代言不离不弃

宝马中国：总会有
人记得你为国人所带来
的感动与荣耀，也一定
会有人明白你所背负的
重压与伤痛。

可口可乐：从你踏
上赛场的那一刻起，输
赢就已经被放下。这只
是人生一道坎，我们会
和你一起跨过去！

JustDoIt：谁敢在巅
峰从头来过，即使身体
伤痛，内心不甘。让 13
亿人都用单脚陪你跳到
终点。#活出伟大#，一
起#为飞翔而战#！

青岛啤酒：正如现
代奥林匹克之父顾拜旦
所言，奥运会最重要的
不是胜利，而是参与；
不是征服，而是奋力拼
搏。刘翔做到了！

专题撰文/新京报
记者 孙海光 范遥 李
静 范旭光

“你的功劳太超乎寻常
了，飞得最快的报酬都追不
上你。”莎士比亚名著《麦克
白》中，国王邓肯对战功卓著
的麦克白如是说。这句话用
在曾经的刘翔身上异常贴
切，雅典历史性夺金后，他的
代言数由4家陡升至14家。

在雅典之前，刘翔已崭
露头角，不过他只有 4 家代

言，广告费用多在 35 万-45
万元之间。雅典夺金后，请
刘翔出山的广告费用陡升
十余倍，平均费用达 500 万
元。尽管田管中心对刘翔
代言开出苛刻条件，广告商
亦趋之若鹜。据福布斯杂
志估计，仅 2007 年一年，刘
翔的广告收入约为 1.63 亿
人民币（2380万美元）。

当时，飞人代言的企业
是 14 家，分别为安利纽崔
莱、维萨(VISA)、伊利、耐克、
交通银行、联想、中国邮政、
元太、奥康、杉杉、双钱、升
达、白沙和中国移动通信。

2008年，奥运会来到家
门口，刘翔的价值在赛前史无
前例地扩大，平安保险、凯迪
拉克等品牌也选择了他。

雅典夺金 代言升至14家

昨天再次发生意外后，与
刘翔合作多年的可口可乐和
耐克相继发表声明，称对结果
表示遗憾，但与刘翔的合作关
系不会因此发生改变。

在接受本报记者采访
时，可口可乐中国区相关人
士对刘翔受伤很惋惜。可
口可乐方面称，与刘翔的合
作始于2003年，在长期的合
作中，可口可乐与刘翔结下
了深厚的友谊。“他积极向
上的形象与可口可乐所倡

导的品牌精神相契合。虽
然在这次伦敦奥运会中刘
翔再次遭受挫折，但可口可
乐和他的良好合作关系目
前不会因此发生变化。”

耐克中国昨晚也发表声
明，希望刘翔早日康复。“和大
家一样，我们对此深感遗憾，
并希望他早日康复。刘翔是
中国最伟大的运动员之一，
我们很荣幸能够与他合作。”

据了解，由于竞技项目
的不可预知性，刘翔的代言

金额都是由保底金额和一
个浮动金额组成，后者将主
要通过大赛成绩决定。目
前能确定的是，刘翔年内已
无继续比赛可能，由此带来
的商业损失将会持续。对一
个29岁老将来说，在同一位
置进行两次跟腱手术后，谁
也不能预知他的未来。而随
着孙杨等奥运新秀的崛起，对
于刘翔身后的众商家来说，将
损失和风险降至最低，或许是
他们目前惟一能做的。

伦敦失利 商家举棋不定

“退役”几成定局?
在亿万目光的注视

下，刘翔摔倒在跑道上，
《路透社》的评论是：“刘
翔重演了北京奥运的噩
梦，他的职业生涯很可
能就此结束。”这个判断
和刘翔在 2009年初的话
相互印证：“如果再受
伤，我将跟这项运动说
再见。”

四年前，刘翔在北
京奥运会上选择退赛，
招致无数骂声。出人意
料的是，刘翔并没有选
择退役，他对伦敦奥运
会的心结众人皆知，自

从受伤后苦苦坚持到现
在，刘翔就是为了在伦
敦奥运会上冲击 110 米
栏奖牌乃至金牌。

刘翔几次公开表示，
伦敦奥运会将是他最后
一届奥运会。2009年的
东亚运动会后，刘翔在
接受采访时说：“在伦敦
奥运会后，我会考虑退
役。”与此同时，刘翔还
透露过“30岁退役”的想
法。按照这么算，伦敦奥
运会正是29岁的刘翔的
最后一届奥运会。

即便是非常需要刘

翔存在的官方，也没有
更多的消息，最近几年，
田管中心对于刘翔未来
的说法只是“刘翔肯定
会参加 2012 年伦敦奥
运会”。

2011 年 6 月 ，刘 翔
和另一位奥运会冠军游
泳名将刘子歌被推选为
上海市体育局团委副书
记 。 当 时 外 界 猜 测 刘
翔 这 一 步 棋 是 向 政 坛
进军的标志，伦敦奥运
会 后 ，刘 翔 将 慢 慢 淡
出，而政坛将出现一个
全新的刘翔。

冯树勇在新闻发布
会上表示，刘翔本赛季的
比赛显然结束了，但刘翔
目前尚未考虑退役，这句
话也被解读为“中国田径
还需要刘翔”和“中国体
育还需要刘翔”。

支持刘翔不退役者
认为，刘翔目前只有 29
岁，两月前还在超风速
情况下跑出 了 12 秒 87
的 平 世 界 纪 录 成 绩 。
如果保持得好，刘翔完
全可以继续征战，而此
前刘翔的偶像阿兰·约
翰 逊 就 做 出 了 很 好 的
榜样，这位跨栏界的传
奇名将在 39 岁才宣告
退役。

作为过去十年里中
国田径的旗帜，如果刘

翔选择立即退役，中国
田径将遭受不可想象的
打击。2015 年，世界田
径 锦 标 赛 将 在 北 京 举
行，如果没有刘翔，仅仅
依靠长跑、竞走和投掷
项目，中国田径很难支
撑门面。

但对跨栏运动员来
说，跟腱问题本就严重，
何况常年积累的病痛和
两次重大受伤，刘翔已经
不能再承受类似的训练
和比赛。2009年，记者采
访一位医学专家时，对方
就认定刘翔不可能恢复
到2006年的巅峰状态，因
为他的跟腱已经不再是
当年的跟腱。如今刘翔
再遭重创，客观地说，刘
翔时代真的该结束了。

他已不是原来的他

之 未来时

未
来


